
2013年8月9日 星期五 统筹：胡田野 校对：明镜 版式：王小羽

体育 特色
B09

■观点

刘翔之伤谁在逃避责任？
在刘翔折戟伦敦奥运周年之际，刘

翔师徒“自废武功说”来得“很合时宜”，
颇值得外界玩味。其一，刘翔的伤病至
今都没有让大众信服的说法；其二，眼
下，没有人对刘翔的伤病感兴趣了，刘翔
也即将结束在美国的康复治疗，回到国
内。此时突然有人揭秘刘翔伤病的所谓

“真相”，不知背后的用意何在？谁弄伤
了刘翔，其实是个宽泛的定义。一层含
义是刘翔在赛前就被诊断出“内伤”，而
且很严重，如：脆弱的失去弹性的韧带，
脚踝处长满了骨刺。另一层含义是，刘
翔比赛时跟腱断裂的伤。于是，追责刘
翔之伤的相关责任方，就有教练孙海平、
刘翔本人、翔之队、相关的领导和赞助
商。如果真像某些人士所说的，领导和赞
助商从未逼迫刘翔参赛，没有任何责任，
那么责任方只剩下孙海平、刘翔以及负责
训练和比赛保障的翔之队。如果我们只
能得出这样的结论，那就是刘翔师徒自作
自受，充其量再加上几个翔之队的工作人
员“垫背”。好吧，就让我们按照正常的逻
辑推理吧，假设刘翔受伤是孙海平练得太

“狠”，假设刘翔出于所谓自尊心硬着头皮
参赛，那么相关的领导难道就没有一点领
导责任？明知刘翔伤情严重不能完成比
赛，还认可他参加比赛，是否考虑过运动
员为此将付出折断筋骨的代价？2008
年，刘翔已经出现过因伤退赛的一幕，这
次还让刘翔冒险，是否考虑过刘翔面临
的猜疑和诚信危机等莫大的压力？

是的，有关人士已经很肯定地说，领
导没责任，赞助商更没责任，刘翔师徒是否
有责任，谁也没有明示，那么到底是谁的责
任？眼下，不管谁该负责，不管刘翔是否退
役，请不要把伦敦奥运会上的刘翔之伤的
疑问再往师徒关系失和的方向转移。半岛

原因一 练得太狠负荷过重？

该报首先把原因归咎于刘翔的训练过
度，这也是一年来外界猜测的最主要原因。文
章披露的细节指出，刘翔在奥运会前的一系
列比赛中成绩很好，但却练得有点狠。一位
跟刘翔走得很近的田协内部人士表示，每天
刘翔练得太累，给脚的治疗时间也不太多，
并称孙海平在去年年初给刘翔制定了奥运
时达到“12 秒 90”的成绩指标，明摆要刘翔
奥运夺金，随后便加大训练量，导致伤病复
发。

原因二 八步改七诱发旧疾？

对于这个技术层面上的问题，很多圈内
人士都认为这是诱发刘翔跟腱伤复发的原
因。其实刘翔在2009年提出“八改七”后，孙
海平还持保留态度，但在测试赛中取得好成
绩后，他也改变了想法，从此便放松了七步
上栏对跟腱刺激的警惕，因为训练七步上栏
的运动负荷更大。

原因三 成绩掩盖伤病隐患？

通常情况下，好的成绩经常会掩盖一些
问题。刘翔在2008年受伤后经过恢复治疗复
出，状态回涌很快，还在冬训期和室内赛时跑出了
10秒98的成绩，但成绩太好让他对自己要求也更
高，最后忽略了伤病的隐患。在7月13日的伦敦
站决赛上，刘翔忽然退赛，虽然对外宣布的原因是
肋部岔气，但有知情人却披露实际是刘翔跑完预
赛后跟腱忽然恶化，当孙海平和刘翔为奥运会
再次来到伦敦治疗时，中国田径队的一些队员
和教练发现，师徒二人几乎没有再说过一句话。

原因四 赞助逼他站上跑道？

这个疑问困扰人们整整一年。刘翔身后
的赞助商在合同中规定他必须站在奥运会赛场
上，否则相关部门及刘翔本人会承担损失，这导
致刘翔带伤上阵。据称，中国田协在合同中提
出：赞助商拍广告，邀请刘翔出席代言活动必须
在大赛半年以前完成，相关领导也给了刘翔一
些“建议”：让他相对体面地从跑道上下来。

谁弄断了谁弄断了
刘翔的跟腱？刘翔的跟腱？

退赛周年曝出师徒赛前几天无交流退赛周年曝出师徒赛前几天无交流
即便刘翔淡出公众视野多时，但他留给大众的谜题依然存
在，对于其怎么连续两次跟腱断裂退出奥运会，各界仍有很
多质疑和不解，在退赛“周年祭”的日子，国内某专业媒体便
重新提起了这件旧事，并分析了可能的四大原因。

2012 2012年的刘翔，完全由于不走运导致的受伤。刘翔在冬训期间和室内赛时展现
出了良好的竞技状态，距离自己最好水平只差 0.2 秒，内心的积极进取可能也让他忽略了伤
病的隐患。

2008 2008 年初，刘翔的脚跟就有轻微反应，但当时刘翔团队忽略了他受伤部位的严
重性，一系列比赛的间隙虽然也找了大夫，但却属于病急乱投医，尤其是短短几个月内连续
更换大夫，让刘翔的伤病没有得到很好的控制。

一直以来，关于刘翔身上的疑团之一，就
是有人质疑是刘翔身后的赞助商在合同中规
定他必须要在奥运会登场比赛。奥运会后，
田协一位负责商业开发的人士对“赞助商阴
谋论”之说予以坚决的否认。

根据中国田协和辅助中介公司的合同规定，
刘翔肖像权的广告收益中，中介公司要分红10%，

剩下的90%再作为整体，刘翔本人占65%，孙海平
占15%，中国田协和上海体育局各占10%。“从2003
年以来我们实施这套方案，除了治伤时间之外，刘
翔的整个运动生涯基本上也都保持在世界高水
平。从商业代言的利益分配来看，各方也都非常
满意。虽然刘翔在奥运会上经历了意外，但他之
前就拿到了属于他该拿的代言费。”

■回顾


